

Information für Eltern neuer SchülerInnen an
der Verbundschule zum Thema:

Jahrgangübergreifender Unterricht von Klasse 1 bis 4

(seit 2021/22 an beiden Standorten)

Entwicklung und Begründungen

Vorteile der Jahrgangsmischung 1-4

- ▶ Jahrgangsmischung spiegelt den Alltag in Familie und Freizeit wieder
- ▶ Erstklässler werden wie Familienmitglieder in ihre neue Klasse aufgenommen und bekommen Lernpaten durch ältere Kinder
- ▶ Erstklässler werden schneller in den Schulalltag integriert und lernen Rituale und Tagesabläufe von den Großen
- ▶ Durchlässigkeit der Lerninhalte auf unterschiedlichen Niveaustufen; jeder lernt gemäß seinen Kompetenzen

Vorteile der Jahrgangsmischung 1-4

- ▶ Die Klasse ändert nicht ständig ihre Zusammensetzung wie in anderen Modellen (z.B. 1 / 2 und 3 / 4)
- ▶ Besonders wichtig für Grundschul Kinder: die Kontinuität der Bezugsperson. KlassenlehrerInnen bleiben möglichst in gesamter Grundschulzeit die gleichen
- ▶ Nur wenige Kinder des Jahrgangs 4 gehen und neue Erstklässler rücken nach, der Klassenstamm bleibt
- ▶ Wiederholer oder Überspringer bleiben im Klassenverband und müssen nicht die Klasse wechseln

Planungssicherheit

In Zeiten des Lehrermangels gibt es mehr Planungssicherheit:

- ▶ für die Anzahl der Lehrkräfte
- ▶ die Zahl der Klassen
- ▶ Anzahl der Schüler pro Klasse

Gleiche Rahmenbedingungen für beide Standorte:

- ▶ Lerninhalte an beiden Standorten werden durch gemeinsam erarbeitete Arbeitspläne abgestimmt
- ▶ Alle Klassen haben die gleichen Lehrwerke
- ▶ Jede Lehrkraft ist an jedem Standort einsetzbar
- ▶ Starke Jahrgänge können im Fachunterricht (FU) auf 2 kleinere Lerngruppen verteilt werden und so besser lernen

Konsequenzen für den Unterricht

Verhältnis zwischen gemeinsamen und jahrgangsbezogenem Unterricht:

- ▶ Die Schüler bleiben so oft wie möglich als jahrgangsgemischte Klasse in der Lernzeit zusammen, möglichst in den ersten beiden Stunden. Ausnahmen bilden die Fächer Sport, Englisch und (teilweise) Religion.
- ▶ Je älter die Kinder werden, desto mehr jahrgangsbezogenen Fachunterricht (FU) erhalten sie, sinnvoll auch im Hinblick auf die weiterführenden Schulen. Der Jahrgang 4 hat also mehr jahrgangsbezogenen Fachunterricht (FU) als Jahrgang 1.

**Danke für Ihre
Aufmerksamkeit!**

**Dörthe Kickuth-Artelt
(für das Team der Verbundschule an der Sieg)**

Überarbeitet April 2024